
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№27 (31664)                                  13 марта 2025 года                               l                             Цена свободная16+

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Мы — наследники победителей 
Почти в каждой семье можно и нужно 
воссоздавать свою историю героев фронта 
и тыла 

Бывший концлагерь не может 
быть самой весёлой деревней 

Власти Карелии не считаются ни с мнением 
граждан, ни с исторической справедливостью 4

Кому бороться за справедливость? 
В парламенте Таджикистана впервые 
не будут представлены коммунисты 3

2

«Положить конец анти-
коммунистическому 

и антидемократическому 
откату на Украине»   — под 
таким лозунгом представи-
тели Коммунистической 
партии Греции (КПГ) и Ком-
мунистической молодёжи 
Греции (КМГ) провели пикет 
у посольства Украины в 
Афинах, после чего члены 
делегации двух политобъ-
единений наклеили на 
дверь дипмиссии письмо 
протеста, адресованное вла-
стям «незалежной». 

Цель акции — осудить мно-
голетнее политическое пре-
следование, арест и пытки, 
которым подвергались  бра-

тья Кононовичи, лидеры 
Коммунистического союза 
молодёжи Украины (комсо-
мола), ставшие настоящими 
героями сопротивления фа-
шистскому режиму, засевше-
му на Банковой. Михаил и 
Александр выступали против 
травли коммунистов на ос-
новании ложных и сфабри-
кованных обвинений, а так-
же боролись против властей, 
стремившихся добавить им 
новые обвинения и отпра-
вить на фронт, по сути при-
говорив к смерти. 

КПГ и КМГ потребовали 
немедленного прекращения 
всех уголовных дел в отно-
шении братьев Кононови-

чей и их освобождения, а 
также подчеркнули, что 
киевские власти несут пол-
ную ответственность за безо-
пасность их жизней. 

Кроме того, коммунисты 
Эллады призвали к отмене 
антидемократических зако-
нов, препятствующих свобод-
ному и беспрепятственному 
выражению подлинной воли 
народа Украины, переживаю-
щего трагические послед-
ствия империалистической 
войны. Активисты левых объ-
единений Греции в очеред-
ной раз подняли вопрос о не-
допустимости набирающей 
обороты антисоветской про-
паганды голодомора, возве-

дения фашистских прихвост-
ней вроде Степана Бандеры 
или бойцов 14-й доброволь-
ческой пехотной дивизии СС 
«Галиция» в ранг «героев» и 
«патриотов», а также о непри-
емлемости прочих решений 
укрохунты, направленных на 
переписывание истории и 
оправдание нацистов. 

 

Тем временем в Нью-Йор-
ке сотни людей прошли 

маршем по Нижнему Ман-
хэттену, призывая выпу-
стить на волю Махмуда Ха-
лила — бывшего студента Ко-
лумбийского университета 
(КУ), задержанного сотруд-
никами Иммиграционной и 
таможенной полиции США 
за участие в митингах про-
тив израильской агрессии в 
секторе Газа и американской 
поддержки сионистского ре-
жима премьера Нетаньяху. 
Молодому человеку, лишён-
ному грин-карты, грозит де-
портация, несмотря на то 
что его супруга — гражданка 
США и находится на восьмом 
месяце беременности.  

Адвокаты палестинского 
активиста сирийского про-
исхождения подали иск в 
федеральный суд Манхэтте-
на, настаивая на его осво-
бождении и запрете на из-
гнание из страны. Петиция с 
требованием отпустить 30-
летнего Халила собрала сот-
ни тысяч подписей в течение 
нескольких часов, а его за-
ключение под стражу осуди-
ли многие политики и пра-
возащитные организации. 

Как отмечает агентство 
«Рейтер», арест стал частью 
репрессий хозяина Овально-
го кабинета в отношении 
участников антиизраиль-
ских выступлений. «Похоже, 
администрация президента 
Трампа решила, что недо-
вольные действиями Тель-
Авива должны быть высла-
ны или брошены в тюрьму 
исключительно за поддерж-
ку пропалестинских мани-
фестаций. Парадокс: нынеш-
ний глава Белого дома, ранее 
твердивший о необходимо-
сти защищать свободу слова, 
теперь сам же её и нарушает. 
Случившееся с Халилом — 
явное проявление диктату-
ры, при которой право на 
выражение мнений стано-
вится угрозой для власти», — 
указали демонстранты. 

Между тем Дональд Трамп 
выступил с речью, посвящён-
ной задержанию выпускника 
КУ и лидера пропалестинских 
протестов в кампусе одного 
из элитных вузов страны, по-
обещав, что «это еще не всё», 
пишет Ynet — новостной пор-
тал израильской газеты 
«Едиот ахронот». «Шалом, 
Махмуд», — гласил официаль-
ный пост Белого дома, в кото-
ром с гордостью описывалось 
задержание Халила. Несколь-
ко часов спустя федеральный 
судья Нью-Йорка постановил, 
что молодого человека пока 
не выпроводят из страны, да-
бы «сохранить юрисдикцию 
суда». Впрочем, Трамп, не до-
жидаясь вердикта служителей 
Фемиды, уже выразил удов-

летворение арестом, назвав 
его «первым из многих буду-
щих». «Мы найдём, схватим и 
депортируем этих сторонни-
ков террористов из нашей 
страны — и они никогда боль-
ше не вернутся», — добавил  
47-й американский президент. 

Халил, получивший сте-
пень магистра в Школе меж-
дународных и обществен-
ных отношений КУ в декаб-
ре 2024 года, был арестован 
в Нью-Йорке иммиграцион-
ными агентами. После его 
доставили в следственный 
изолятор в Йене (штат Луи-
зиана) — учреждение, пе-
чально известное жестоким 
обращением с заключённы-
ми, нарушением граждан-

ских прав и необъяснимы-
ми смертями. 

Как утверждают сторонни-
ки Махмуда, обвинения про-
тив него политически моти-
вированы, а не вызваны на-
рушениями иммиграционно-
го законодательства. Кстати, 
за день до ареста Халил от-
правил электронное письмо 
временному президенту КУ 
Катрине Армстронг, умоляя 
её вмешаться и предоставить 
ему защиту. Однако дама не 
откликнулась на его просьбу. 
В своём послании палестинец 
рассказал, что стал объектом 
«скоординированной и бес-
пощадной клеветнической 
кампании» со стороны про-
израильских активистов, 

включая профессора-изра-
ильтянина  Шая Давидаи  
и американское отделение 
движения «Бейтар», которые 
призывали к его депортации 
и «угрожали его жизни». 

Фото Рейтер.
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10 марта состоя-
лось Общероссийское 
открытое партийное 
собрание. С програм-
мным выступлением к 
его участникам обра-
тился Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Госду-
ме Г.А. Зюганов. 

 
— Уважаемые товарищи! 

Дорогие друзья! 
Мы сегодня проводим открытое 

партийное собрание, подводя итоги 
нашей работы за последнее время. 

Мы проводим его на фоне На-
родного референдума, который мы 
развернули в условиях подготовки 
к 80-летию нашей Великой Побе-
ды, а также подготовки к пленуму 
ЦК КПРФ и к Антифашистскому 
форуму 22 апреля, в день рождения 
Владимира Ильича Ленина. 

Я сегодня назвал своё выступле-
ние «Три года войны и двенадцать 
тезисов». Первый и главный те-
зис заключается в том, что гражда-
не нашей страны осознали суть 
империалистической агрессии 
против Русского мира. 

Мы должны прекрасно пони-
мать: нам брошен такой вызов, ко-
торый говорит о том, что нам нет 
места на этой планете. Поэтому мы 
имеем полное право защищаться 
так, как считаем нужным. 

Предательство идеалов социа-
лизма и та война, которую навяза-
ли натовцы, уже обошлись русским 
в 31 миллион человек. И русские 
продолжают вымирать ударными 
темпами. 

Второй тезис. Мы уже осознали 
лживость и цинизм западных 
«партнёров», которые набивались в 
друзья под прикрытием «демокра-
тии», «гласности» и предательской 
политики горбачёвых и ельциных. 

Третий тезис связан с тем, что 
президент Путин три года назад на 
Валдайском форуме вынужден был 
признать: капитализм зашёл в ту-
пик. И сегодня он высоко оценива-
ет достижения великой советской 
эпохи. 

Четвёртый тезис. Мы осознали 
всю подлость и опасность санкций, 
навязанных нашей стране. Поэто-
му нам прежде всего необходимо 
развивать собственную промыш-
ленность. Мы ни от кого не отгора-
живаемся. Но надо прекрасно по-
нимать: если вы претендуете на 
статус великой державы, то долж-
ны уметь производить всю нау-
коёмкую продукцию. А мы за 25 
лет пока не сделали ни своего теле-
фона, ни качественного телевизо-
ра, ни надёжного гражданского ав-
томобиля. 

Пятый тезис заключается в том, 
что наконец, в том числе и серьёз-
ные предприниматели, поняли, без 
чего не может жить наша страна. 

Да, мы не можем жить без собст-
венной продовольственной безо-
пасности. И в этом отношении на-
ша команда во главе с академиком 
Кашиным сделала очень многое. 
Наши народные предприятия по-
казали пример, как, не беря у госу-
дарства ни копейки, можно про-
изводить отличную продукцию. 

Также мы не можем жить без ка-
чественного образования и вели-
кой фундаментальной науки. 

Шестой тезис — это важность 
деятельности патриотической оп-
позиции. Компартия сумела за эти 
годы собрать под свои знамёна все 
патриотические силы. Мы дважды 

уберегли страну от 
гражданской войны. 

Мы всё сделали для 
того, чтобы поддержать 
Новороссию. Туда были 
отправлены 135 кон-
воев с 25 тысячами тонн 
гуманитарных грузов. А 
в Подмосковье прошли 
оздоровление 22 тыся-
чи детей Донбасса. 

Седьмой тезис. Мы 
считаем исключитель-
но важным создание 
Союзного государства 
России и Белоруссии. 

Но я бы хотел обра-
титься к гражданам и 
трудящимся Азербай-
джана. Ведь там появи-
лись некоторые тенден-
ции, которые ничего 
хорошего Азербайджа-
ну не дадут. Ведь чем 
плотнее мы сотрудни-
чаем и взаимодейству-
ем, тем скорее мы вме-
сте достигнем необхо-
димых результатов. 

Восьмой тезис — это 
омерзительная сущ-
ность «пятой колон-
ны». Она сейчас на-
столько просматрива-
ется, что даже оторопь берёт! 

Мне, казалось, все уже наелись. 
Увидели подлинное лицо Горбачё-
ва и Ельцина. Осознали, что такое 
«пятая колонна», которой не нужна 
ни русская культура, ни наша ци-
вилизация. 

И тем не менее сейчас клишасы и 
крашенинниковы втащили в Думу 
закон о ликвидации советского на-
родовластия. Это абсолютно вред-
ный закон! Я, выступая в Думе, ска-
зал Володину, что за 20 последних 
лет — это самый вредный закон! 

Девятый тезис. Ненадёжность 
российской олигархии. И её анти-
патриотичность. 

Идёт война, а они даже не хотят 
платить нормальные налоги! 

Десятый тезис. Необходимость 
укрепления армии и ВПК. Огром-
ная страна площадью в 17 миллио-
нов квадратных километров, в де-
сять часовых поясов не может 
охраняться и оберегаться неболь-
шими подразделениями. Числен-
ность армии должна составлять 
минимум 1,5 миллиона человек. 

У нас уже 120 комиссаров погиб-
ли на войне. И мы гордимся их по-
двигом. Но необходимо завершить 
разгром этой фашистской нечисти, 
обрушившейся на наш мир. И по-
этому сейчас требуется максималь-
ная сплочённость общества. 

Одиннадцатый тезис. Особое 
внимание необходимо придать 
укреплению суверенитета. 

Между тем в Якутии руководство 
региона по-прежнему продолжает 
выступать против сохранения па-
мятника Ленину на центральной 
площади Якутска. 

Но суверенитет укрепляется на 
основе самодостаточности. И у нас 
всё есть для этого. И полезные ис-
копаемые. И великая история. И 
грандиозные подвиги. И матери-
альные ресурсы. И классная наука. 

Однако всё это надо сплачивать. 
Ведь суверенитет — это то, что за-
щищается всей нацией! 

И в связи с этим — двенадцатый 
тезис. 

Особое внимание — новейшим 
технологиям и выходу на мировые 
темпы развития. Но, к сожалению, 
нынешнее правительство по-преж-
нему не взяло в свои руки финансо-
во-экономический курс и политику. 

Те, кто не желает, чтобы мы были 
суверенны и победны, продолжают 
проводить нынешнюю политику. 
Они десять лет всё делали для того, 
чтобы темпы роста экономики не 
были больше 1%. 

И выход здесь в одном. Только 
победа нам может обеспечить бу-
дущее. А для этого надо создать 
максимальную концентрацию сил, 
иметь волю и характер. 

Смена курса. Или социализация, 
или капитализм и фашизм! Финан-
совый капитал неизбежно порож-
дает фашизм. Поэтому социализа-
ция жизни — важнейшее явление, и 
здесь работа с новым поколением 
носит принципиальный характер. 

Политическая стабильность мо-
жет быть обеспечена только чест-
ными и достойными выборами. 
Мы подготовили для этого целый 
пакет законов. И для нас сейчас 
очень важно продвигать данные 
материалы. Но все должны пони-
мать: предстоящие выборы — это 
проверка! И мы не можем согла-
ситься с теми политиками из ад-
министрации, которые решили од-
них надувать, других «унасеко-
мить», а продвигать третьих. За ко-
торыми нет ничего: ни одной но-
вой мысли, ни одной новой идеи, 
ни одного серьёзного дела. И это 
абсолютно ненормально! 

Поэтому я призываю «Единую 
Россию» более тесно взаимодей-
ствовать в это суровое время. Со 

своей стороны, мы подготовили и 
бюджет развития, и опыт народ-
ных предприятий, и пакет соответ-
ствующих законов. И мы в ходе На-
родного референдума всё это пред-
ставим. Потому что Народный ре-
ферендум помогает людям вы-
жить. И это сегодня одно из круп-
нейших наших мероприятий. 

В заключение хочу ещё раз при-
звать самым тщательным образом 
проанализировать происходящее и 
активно готовиться к нашему съез-
ду, который определит развитие 
событий на пятилетку вперёд. На 
мой взгляд, партия имеет для этого 
всё необходимое! 

 

В  ходе Общероссийского пар-
тийного собрания также вы-
ступили первый замести-

тель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. 
Афонин, заместители Председате-
ля ЦК КПРФ Д.Г. Новиков и В.И. 
Кашин, а также первые секретари 
комитетов региональных партий-
ных отделений: Магаданского 
областного И.Д. Андрусяк, Перм-
ского краевого К.А. Айтакова, 
Красноярского краевого Е.С. Ро-
дикова, Рязанского областного 
Д.С. Сидоров, Санкт-Петербург-
ского городского Р.И. Кононенко, 
Воронежского областного А.И. Ро-
гатнев, Крымского республикан-
ского С.В. Богатыренко, Дагестан-
ского республиканского С.К. Аб-
дулхаликов, Ростовского област-
ного Е.И. Бессонов. 

Перед завершением собрания 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов об-
ратился к его участникам с за-
ключительным словом: 

— Хочу обратить ваше внимание 
на следующее. Ровно 40 лет назад 
ушёл из жизни Константин Устино-
вич Черненко, генсек ЦК КПСС. И 
пришёл к власти Горбачёв с идея-
ми: больше социализма и демокра-

тии, перестройка. Казалось бы пре-
красные слова и хорошие идеи. Но 
вместо этого он сформировал 
команду во главе с яковлевыми и 
ельциными, которые предали 
идеалы социализма — один по глу-
пости, второй по пьяни, — отдали 
власть американским церэушни-
кам и стали растаскивать и гробить 
страну. Гигантскую общенародную 
собственность Чубайс и ему подоб-
ные продали за цену меньше трёх 
процентов её реальной стоимости. 
Эта трагедия всем очевидна. Назы-
вают её «лихие девяностые». 

Но для спасения капитализма 
этого оказалось мало. Через пятна-
дцать лет, после того как исправили 
ситуацию, разграбив нашу страну и 
разрушив лагерь социализма, снова 
наступил кризис в Америке: обва-
лились два фонда. И в эту яму поле-
тели почти все страны. Мы рухнули 
в 2007—2008-м на 8—10%. Тогда 
президент понял: надо что-то де-
лать. Появились национальные 
проекты и программы, поддержка 
целого ряда патриотических идей. 

Сегодня мы стоим перед появле-
нием нового мира. Капитализм не 
выдержал. В Америке перегрыз-
лись между собой. Ленинская тео-
рия империализма подтверждает-
ся в полном объёме: он снова пере-
растает в большую и страшную 
войну, и она уже полыхает — про-
тив Русского мира. 

В этой связи ещё раз повторю. 
Каждый, идя на Народный рефе-
рендум, готовясь к дню рождения 
Ленина, к 80-летию Победы, дол-
жен глубоко усвоить и понять: для 
тебя лично, близких, друзей, для 
нового поколения вне социализма, 
справедливости и дружбы народов 
нет выхода из этого тупика и кри-
тического положения. Весь вопрос 
в том, как это донести до новых по-
колений. 

В своё время Ленин 
делал всё, чтобы реа-
лизовать свою про-
грамму: план ГОЭЛРО, 
нэп, образование для 
всех. Сейчас самое вре-
мя, чтобы показать его 
гениальные качества. 
Почему он начинал с 
образования? Потому 
что неграмотный чело-
век — вне политики. 
Всё это дало колоссаль-
ный результат. Нужно 
ещё раз показать вели-
кий подвиг ленинско-
сталинской модерни-
зации. Индустриализа-
ция, коллективизация 
и культурная револю-
ция позволили спасти 
человечество от фа-
шизма, обеспечили 
нам Великую Победу. 

КПРФ, продолжая 
славные традиции, пре-
одолела в 1990-е всё: и 
преследования, и за-
преты. Мы уберегли 
страну от граждан- 
ской войны, возродили 
после дефолта. Сегодня 
вы видите, какой ог-
ромный опыт накоплен 

нашей партией. 
Мы предлагаем абсолютно кон-

кретные идеи, которые уже мате-
риализованы нашими руководите-
лями: Клычковым на Орловщине, 
где лучшие урожаи и успешно раз-
виваются все отрасли; мэром Ново-
сибирска Локотем, который за де-
сять лет показал, как надо поддер-
живать науку, заниматься всерьёз 
коммунальным хозяйством и во-
время строить; Коноваловым в Ха-
касии, который выдержал жуткий 
напор двухсот политтехнологов, — 
те всё равно не справились; Русских, 
который сейчас возрождает Уль-
яновскую область и за прошлый год 
имеет одни из лучших показателей 
в промышленности. Грудинин, Ка-
занков, Сумароков превратили свои 
хозяйства в образцы будущего. Это 
и есть социализм в новых условиях. 

Сейчас без конца повторяют: 
«Трамп, Трамп». Я предлагаю взгля-
нуть на историю Америки за послед-
ние двести лет. Посол Адамс в Рос-
сийской империи учился государст-
венности, а потом был третьим пре-
зидентом США. Но они дружили с 
нами только тогда, когда мы их спа-
сали. Екатерина политикой воору-
жённого нейтралитета препятство-
вала Англии в её попытках задушить 
колонии, которые восстали. Рузвельт 
был вынужден признать нашу стра-
ну и изменить политику, когда Гит-
лер взял его за горло. Но когда США 
получили преимущество в ядерном 
оружии, то Сталин вынужден был в 
ответ в срочном порядке мобилизо-
вать все ресурсы и всех учёных. 

И сегодня нельзя рассчитывать 
на то, что Трамп придёт и всё ре-
шит. Его срок — 1430 дней. Он то-
ропится направить деньги на раз-
витие Америки, уже «припарко-
вал» Гренландию, добился того, что 
Канада выгнала своего премьера, 
Мексика трепещет, суда США ходят 

по Панамскому каналу бесплатно и 
Мексиканский залив переимено-
ван в Американский. Ему и Украи-
на-то нужна, только если она от-
даст всё, что мы когда-то вместе в 
ней построили. Но Трамп ни одно-
го слова не сказал о том, что делать 
с бандеровщиной, с нацистами. 

У нас один выход — становиться 
умнее, сильнее и успешнее. Но, идя 
старым курсом, это сделать невоз-
можно. Вы это видите. «Пятая ко-
лонна» из банков, министерств, 
служб, информационных про-
грамм полезла опять против Лени-
на и Сталина. Сегодня не могут да-
же вернуть нормальное имя горо-
ду-герою Сталинграду. 

Давайте поплотнее поработаем с 
новым поколением. Что приятно: по 
последнему опросу, новое поколение 
с удовольствие изучает марксизм-
ленинизм, уникальный опыт совет-
ской эпохи. Народный референдум, 
предстоящие Антифашистский фо-
рум, юбилей Ленина, 80-летие Побе-
ды дают колоссальную возможность 
успешно решать эти задачи. У пар-
тии есть актив, накопленный опыт, 
информационные возможности. 

Посмотрите на некоторые наши 
проекты. Давайте ещё раз пораду-
емся за наших спортсменов и по-
благодарим Мельникова. У нашей 
партии лучший в мире спортивный 
клуб: абсолютные чемпионы по 
мини-футболу, по шахматам. Сей-
час подрастает великолепное мо-
лодое поколение. 

В информационном плане: по-
смотрите, как ярко выглядит газета 
«Советская Россия», каждый день 
передаёт репортажи со всех меро-
приятий. «Правда» добавила и в тео-
ретическом осмыслении, и в про-
движении материалов талантли-
вых авторов. РУСО показывает 
пример проведения целого ряда 
мероприятий. Приглашаю всех к 
эффективной работе. 

Через неделю начнётся огром-
ный автопробег, к которому нужно 
привлечь всех. При виде красных 
знамён и ярких лиц полководцев 
даже самые большие скептики на-
чинают понимать, что это прекрас-
но работает. 17 марта руководство 
нашей фракции встречается с ру-
ководством правительства перед 
его отчётом в Госдуме 27 марта. 
Впереди Ленинские дни и Между-
народный антифашистский форум. 
Народный референдум не просто 
даст толчок работе, но и добавит 
огромную массу инициативных, 
умных и грамотных людей, кото-
рые должны продвигать идеалы со-
циализма, мира и справедливости. 

Это будет ещё одно большое под-
спорье нашим ребятам, которые 
храбро сражаются на передовой. И 
они заявили, что не готовы оста-
навливаться, так как даже нашу 
территорию ещё не очистили от 
этих мерзавцев. «Дядя» из-за океа-
на может сегодня что-то решить, а 
завтра этот гнойник снова разрас-
тётся. Хасавюрт давно показал, чем 
это заканчивается. 

Наша задача сейчас сделать всё 
для того, чтобы гидра нацизма, фа-
шизма и бандеровщины не угрожа-
ла нашей стране. Для этого требуют-
ся максимальная сплочённость, 
дружная работа, эффективная эко-
номика, великая наука, классное об-
разование, здоровое, сильное, 
умное и хорошо образованное насе-
ление. Такая программа у нашей 
партии есть. Мы с ней идём и на вы-
боры, и к нашим юбилейным датам. 

Ещё раз хочу всех поблагодарить 
и пожелать успехов. 

Наше дело правое! Победа будет 
за нами!

Двенадцать тезисов Победы! 
 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов выступил на Общероссийском 
открытом партийном собрании

Афины

Нью-Йорк
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Неутешительная статистика 
В центральных областях России наблюдается 

тревожная демографическая ситуация, которая усу-
губляется с каждым годом. 

 

Например, недавно были опубликованы данные ЗАГС о 
рождаемости на Смоленщине в 2024 году. За указанный 

период в области родилось 4990 детей, что на 2,1% меньше, 
чем в предыдущем году. Эта тенденция снижения рождаемости 
сохраняется уже несколько лет. 

Кроме того, согласно статистическим данным ЗАГС, в декаб-
ре 2024 года в регионе родилось всего 400 детей, в то время как 
1055 человек ушли из жизни. Иными словами, на Смоленщине 
смертность превышает рождаемость более чем в 2,6 раза. 

В некоторых муниципальных образованиях смертность пре-
вышает рождаемость в 3—3,5 раза. Таким образом, население 
региона сокращается от 5 до 14 тысяч человек в год. Это означа-
ет, что каждый год в Смоленской области фактически исчезают 
посёлок городского типа, райцентр или даже целый район. 

В 2024 году всё население Смоленской области составило всего 
лишь 863987 человек, что на 9,5 тысячи меньше, чем в прошлом году. 

Похожая неблагоприятная ситуация в демографии наблюдается 
и на Брянщине. Цифры статистики свидетельствуют, что в регио-
не в прошлом году смертность в 2,2 раза превысила рождаемость.  

Брянскстат сообщил, что в 2024 году в области родилось 6788 
детей, что на 520 меньше, чем в 2023 году. При этом за тот же пе-
риод 15010 брянцев умерли. Таким образом, естественная убыль 
населения составила 8222 человека. За последние 10 лет населе-
ние Брянской области уменьшилось на 100 тысяч человек. 

Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Смоленск.

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

— Сергей Павлович, по чьей инициативе 
была проведена экспертиза? 

— Экспертиза была проведена по инициативе 
КПРФ и группы независимых электоральных 
экспертов, обеспокоенных тем, что предлагае-
мые изменения в избирательное законодатель-
ство создают угрозу прозрачности выборов и 
подрывают доверие граждан к результатам го-
лосования. 

— Кто выступал в ка-
честве экспертов и к 
какому выводу они 
пришли? 

— В анализе законо-
проекта участвовали не-
зависимые специалисты 
в области конституцион-
ного и избирательного 
права, представители 
оппозиционных полити-
ческих партий и граж-
данского общества. Сре-
ди экспертов — депутаты 
Государственной думы и местных представи-
тельных органов, члены избирательных комис-
сий, учёные, практики, участвовавшие во мно-
жестве избирательных кампаний. 

Эксперты пришли к выводу, что законопроект 
создаёт условия для непрозрачного голосования, 
так как системы электронного голосования не 
обеспечивают должного уровня контроля со сто-
роны наблюдателей, кандидатов и избирателей. 
Эксперты отметили, что это может привести к 
сомнениям в легитимности выборов и наруше-
нию принципов избирательного права. 

Ключевой вывод экспертизы: законопроект 
закладывает основу для использования непро-
зрачных и неподконтрольных обществу техно-
логий, что приведёт к дальнейшему снижению 
доверия граждан к избирательному процессу. 

— Может ли это заключение повлиять на 
прохождение законопроекта? 

— Заключение экспертов может повлиять на 
общественное мнение и привлечь внимание к 
проблемам, связанным с этим законопроектом.  

Напомню, что активная кампания КПРФ 
против дистанционного электронного голосо-
вания уже сказалась на общественном мнении. 
По опросам, проведённым в ноябре 2024 года 
социологической службой Russian Fild, поло-
вина опрошенных россиян (51%) не дове-
ряют дистанционному электронному голо-
сованию. Доверяют — 44%. И даже при таком 
негативном отношении общественного мне-
ния «Единая Россия» протаскивает поправки 
по расширению применения ДЭГ в избира-
тельное законодательство. 

Да, «Единая Россия» имеет большинство в Гос-
думе. Маловероятно, что одно лишь экспертное 
заключение напрямую остановит принятие за-
конопроекта. Тем не менее оно может стать ос-
нованием для дальнейших дискуссий и, воз-
можно, будущих судебных разбирательств, в том 
числе в Конституционном суде. 

В общем, есть надежда, что общественное дав-
ление и критика могут повлиять на окончатель-
ное решение.  

— Какова мировая практика применения 
электронного голосования? 

— Мировой опыт показывает, что электронное 
голосование — это сложная и рискованная тех-
нология. 

Вот только прецеденты последних месяцев. 
ЦИК Республики Узбекистан не нашёл реше-
ний, которые бы гарантировали защиту при 
проведении онлайн-голосования. «Изучив ми-
ровую практику до сегодняшнего дня, мы мо-
жем с уверенностью сказать одно: программы, 
которые гарантировали бы защиту такого спо-
соба голосования и организацию голосования 
без раскрытия личных данных, разработаны 
не на достаточном уровне», — заявил предсе-
датель ЦИК Республики Узбекистан Зайниддин 
Низамходжаев. На парламентских выборах в 
Грузии были отменены итоги по 30 УИК, где 
использовались электронные урны. На прези-
дентских выборах в Венесуэле внешняя атака 
на систему электронного голосования привела 
к проблемам с подсчётом голосов. 

Да, в некоторых странах (Эстония, Швейца-
рия, Канада) ДЭГ применяется, но ограниченно 
и с жёсткими мерами контроля. А в других го-
сударствах, таких как Германия и Нидерланды, 
электронное голосование было отменено из-
за рисков фальсификаций и отсутствия про-
зрачности. 

КПРФ вместе с электоральными экспертами 
и профессионалами в сфере IT убеждена: в 
России предложенные механизмы электрон-
ного голосования не соответствуют междуна-
родным стандартам прозрачности и создают 
риски манипуляций. 

В целом, мировой опыт показывает, что внед-
рение электронного голосования требует стро-
гого контроля и доверия со стороны общества. А 
этого в России нет. 

— Очевидно, что законопроект не соответ-
ствует заявленной цели — «дальнейшему со-
вершенствованию законодательства Россий-

ской Федерации о выборах и референдумах». 
Тогда какова его истинная цель? 

— Понятно, что ключевое обоснование всех 
электронных выборных нововведений — яко-
бы удобство для избирателя. Но выборы — это 
процесс рождения власти. Как и процесс рож-
дения ребёнка, он должен быть естественным. 
Мы против всяческих нетрадиционных из-

вращений в таком деликатном вопросе, как 
формирование, рождение законной власти. 

На мой взгляд, эксперты не без оснований 
предполагают, что основная цель — размыва-
ние прозрачности выборного процесса и соз-
дание механизма управления результатами 
голосования. ДЭГ позволяет избежать контро-
ля наблюдателей и кандидатов, что делает 
процесс голосования закрытым и легко под-
дающимся внешнему влиянию. 

В общем, истинная цель законопроекта, 
по мнению экспертов КПРФ, заключается в 
упрощении манипуляций с результатами вы-
боров. Внедрение электронного голосования 
без должного контроля и прозрачности мо-
жет привести к фальсификациям и сниже-
нию доверия к избирательной системе. Это, 
в свою очередь, может быть использовано 
для укрепления власти правящей партии. 

— В пояснительной записке к законо-
проекту говорится: «…При проведении 
электронного голосования может прово-
диться голосование с использованием бюл-
летеней, изготовленных на бумажном но-
сителе». Будет ли это широко применяться 
или лишь как исключение? 

— Судя по тексту законопроекта, использо-
вание бумажных бюллетеней будет скорее ис-
ключением, чем правилом. Основной акцент 
делается на электронное голосование, что мо-
жет привести к постепенному отказу от тра-
диционного голосования. Это вызывает опа-
сения, так как голосование бумажными бюл-
летенями является более прозрачным и про-
веряемым способом голосования. 

Так что, по моему мнению, это суждение в 
пояснительной записке лишь формальность. 
На практике, как показывает московский опыт, 
бумажное голосование будет свёрнуто, а ос-
новной упор сделан на цифровое голосование, 
которое исключает реальный контроль со сто-
роны общества. 

— Уточнение понятий «электронного го-
лосования», которое предполагает использо-
вание комплекса для электронного голосо-
вания (КЭГ) непосредственно на избиратель-
ном участке, и «дистанционного электрон-
ного голосования» (ДЭГ), где задействованы 
информационно-телекоммуникационная 
сеть и техническое устройство избирателя, — 
лишь одно из положений законопроекта. 
Как вы расцениваете другие его новеллы? 

— Помимо ДЭГ, законопроект содержит и 
другие опасные изменения. Например, рас-
ширение полномочий избиркомов без адек-
ватного общественного контроля. В этом же 
ряду сокращение возможностей обжалова-
ния результатов голосования. Здесь же и 
дальнейшая легализация многодневного го-
лосования, что также увеличивает риски 
фальсификаций. Многодневное голосование 
в сочетании с ДЭГ фактически создаёт иде-
альную систему для управления итогами 
выборов без возможности их независимой 
проверки. 

Эксперты КПРФ считают, что все эти «еди-
нороссовские» изменения направлены на 
ослабление контроля общества, граждан за из-
бирательным процессом и создание условий 
для манипуляций. 

— В свою очередь это, несомненно, ведёт к 
ещё большему падению и без того невысоко-
го уровня доверия народа к избирательной 
системе. Чем это опасно для страны? 

— Снижение доверия к выборам ведёт к деле-
гитимации власти, росту социального напряже-
ния и политической нестабильности. Кроме того, 
это может негативно сказаться на высокой меж-
дународной репутации России, так как выборы 
являются важным элементом демократического 
процесса. 

Власть должна формироваться благодаря под-
держке народа, а не за счёт манипуляций над 
избирательным процессом. 

Беседу вела 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«Партия власти» делает всё от неё зависящее, чтобы «пропихнуть» через 
Госдуму введение повсеместно электронного голосования. 

С этой целью депутатами-«единороссами» инициирован законопроект 
№840518-8 «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации (по вопросам совершенствования избирательного законодатель-
ства)», который де-факто даёт возможность отменять по московскому примеру 
голосование бумажными бюллетенями. Группа экспертов опубликовала открытый 
отзыв на законопроект и направила его во все фракции Госдумы.  

О том, какие риски несёт в себе очередная правка избирательного законода-
тельства, мы беседуем с заместителем председателя комитета Государственной 
думы по развитию гражданского общества, вопросам общественных и религиоз-
ных объединений доктором политических наук Сергеем ОБУХОВЫМ.

Выборы 
становятся 

игрой в прятки

8 марта в Вельске при под-
держке КПРФ прошёл третий 
турнир по самбо, посвящённый 
памяти кавалера ордена Му-
жества Дмитрия Чернакова. 
Соревнования стали рекордны-
ми по числу представленных 
команд и спортсменов. 

В Вельске собрались 356 самбистов 
из четырёх регионов Северо-За-
падного федерального округа, 

представляющих 11 городов и 23 спор-
тивных клуба самбо. Самое большое 
количество команд было из Архан-
гельской области: в Турнире памяти 
Дмитрия Чернакова приняли участие 
спортсмены из Вельска, Каргополя, 
Котласа, Няндомы, Октябрьского, Оне-
ги и Северодвинска. Вологодскую 
область представили самбисты Волог-
ды, Сокола и Кадникова, Республику 
Коми — борцы Усинска. Один спорт-
смен приехал из Санкт-Петербурга. 

На церемонии открытия глава Вель-
ского района Андрей Гуляев, который 
в юношеские годы тренировался вме-
сте с Дмитрием Чернаковым, отметил: 

— Это мероприятие не только спор-
тивное, но и глубоко символичное, 
ведь оно посвящено человеку, чья 
жизнь стала примером мужества и от-
ваги. Турнир памяти Дмитрия Черна-
кова — это возможность отдать дань 

уважения герою и вдохновиться при-
мером тем, кто продолжает его дело. 

Первый секретарь Архангельского 
обкома КПРФ Александр Гревцов рас-
сказал, что Центральный и областной 
комитеты партии оказывают поддерж-
ку турниру с самого начала и в этом го-
ду соревнования получили поддержку 
на самом высоком партийном уровне: 

— В этом году поддержку турниру 
оказало не только областное отделение 
КПРФ, но и лично Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Андреевич Зюганов. 
Благодаря этому соревнования про-
шли на высочайшем организационном 
уровне. И несмотря на большое число 
участников, весь «механизм» турнира 
работал чётко, без сбоев, как часы. По-
этому многие участники, подводя ито-
ги своих выступлений, обещали при-
ехать в Вельск на следующий турнир 
памяти Дмитрия Чернакова. Уверен, 
что и через год мы обязательно при-
мем участие в организации турнира, а 
сами соревнования привлекут внима-
ние ещё большего числа спортсменов 
из различных регионов страны. 

Мама Дмитрия Чернакова — секре-
тарь Вельского райкома КПРФ Светла-

на Вольская — поблагодарила всех, кто 
помогает сохранять память о её сыне. 
Отдельные слова благодарности про-
звучали в адрес тех, с кем Дмитрий 
учился, служил, защищал Родину: 

— Хочу поблагодарить за поддержку 
в проведении соревнований ветеранов 

войск радиационной, химической и 
биологической защиты (РХБЗ) и лично 
Виктора Солнцева, а также фонд «Син-
тез возможностей», которые поддер-
живали нас в проведении турнира. 

Особенностью нынешних соревнова-
ний стало то, что впервые они проводи-

лись по «олимпийской системе». Эта 
система работает на всех крупных тур-
нирах, а потому для многих юных спорт-
сменов такая система стала первым уча-
стием в соревнованиях «на выбывание», 
то есть важным этапом подготовки к 
серьёзным стартам самого высокого, в 
том числе всероссийского, ранга. 

А потому, чтобы стать победителем, 
нужно быть сконцентрированным на 
борьбе с самой первой и до последней 
секунды каждой схватки. Любая рас-
слабленность может стоить дальней-
шего участия в соревнованиях и пер-
спективах на медали. 

Дмитрий Чернаков был кадровым 
офицером, командиром тяжёлой огне-
мётной роты. Он погиб в самом начале 
специальной военной операции, три 
года назад — 6 марта 2022 года, спасая 
раненого товарища. Указом президента 
Российской Федерации награждён ор-
деном Мужества (посмертно). 

Одним из инициаторов соревнова-
ний стала мама Дмитрия. Её поддер-
жали в Вельской федерации дзюдо и 
самбо, в администрации Вельского 
района, фонде «Синтез возможно-
стей», а также ветераны войск РХБЗ. 
Значимую поддержку оказывает 
областной комитет КПРФ. 

 
Пресс-служба  

Архангельского обкома КПРФ.

Турнир памяти героя СВО

ПИСЬМО В «ПРАВДУ»

П амять не даёт покоя. И людям 
старшего поколения, кто вме-
сте со всей страной пережил 

те страшные и героические годы её 
биографии, и тем, кого Великая Оте-
чественная война опалила лишь в 
детстве, и тем, кто родился спустя 
десятилетия после Победы. Мы долж-
ны помнить всё. И от поколения к 
поколению, как эстафету, передавать 
правду о тех днях, о трудном пути к 
Великой Победе. 

Кто, как не мы, «дети войны», смо-
жем донести до наших внуков и пра-
внуков правду о Великой Отече-
ственной, о героях тех дней, о трудо-
вых подвигах военного тыла? 

9 мая 2025 года будем праздновать 
80-летие Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне. Вре-
мя неумолимо. Прошло много лет, 
но из памяти не уходят мамины во-
просы: «Кому ты сегодня писал пись-
ма на фронт?» 

В нашей большой семье воевали 
шестеро. Седьмой — Серафим Все-
володович Розанов — руководил це-
хом сборки боевых самолётов на 

авиационном заводе. Письма шли с 
1-го Белорусского, 3-го Белорусско-
го, 3-го Украинского фронтов. Мой 
дядя Владимир Всеволодович брал 
Кёнигсберг, другой дядя — Анато-
лий Всеволодович прошёл путь от 
Москвы до Берлина, расписался на 
стене рейхстага и за себя, и «за того 
парня» — моего отца, не дожившего 
до Победы.  

Отцу и маминым братьям раз в не-
делю я писал письма. Вот и получа-
ется, что письма на фронт уходили 
из нашего дома почти каждый день. 
В годы войны я учился во 2—5-м 
классах. Уходя в школу, встречал поч-
тальона тётю Надю. Ожидая моего 
вопроса, она говорила: «Пока писем 
нет, но придёшь из школы, я принесу 
тебе сразу со всех фронтов». 

Самое дорогое, что есть в нашей 
семье, — 83 письма, сохранившиеся 
с военной поры. Эти реликвии, на-
деюсь, и дальше будут передаваться 
от поколения к поколению. 

Передо мной пожелтевшие, вы-
цветшие открытки, солдатские «тре-
угольнички», большей частью напи-
санные карандашом, иногда наспех. 
Писались они в окопах, землянках. 
Уже с внуками и правнуками мы по-
долгу, подчас с лупой, разбирали 
написанное. И открывалась перед 
нами фронтовая жизнь дорогих нам 
людей. 

Вот строки из письма моего отца: 

«Здравствуйте, мои дорогие. Пишу 
в окопе. Живём одной мыслью — о 
желанной победе. Гоним врага на за-
пад. К новому году, надеюсь, уви-
димся. Спасибо вам за письма. Не 
представляю сына пятиклассником. 
Ведь мы расстались, когда он был 
первоклашкой. Вообще настроение у 
меня праздничное. Видели бы вы, 
как встречает нас местное население. 
Сколько они натерпелись в страшной 
неволе! Каждый день мы приносим 
свободу людям…» 

Через шесть дней автора этого 
письма не стало. Да, 20 сентября 
1944 года фашистская пуля оборва-
ла жизнь старшего лейтенанта 
Александра Дмитриевича Крайнова. 
Он погиб в Эстонии, близ Тарту, 
освобождая посёлок Пуурмани от 
захватчиков. 

А я продолжал писать письма 
своим дядям, которые уже прибли-
жались к Берлину. В мае 1945 года 
война закончилась. Дяди возврати-
лись домой. Мы с мамой перечиты-
вали полученные письма отца, не 
пришедшего с фронта. Папа в них 

строил планы, 
как мы будем 
жить после вой-
ны. Немного он 
не дожил до По-
беды. И сегодня 
в преддверии 
великой даты я 
по-прежнему с 
внуками и пра-
внуками рас-
сматриваю аль-
бом, в котором 
довоенные и во-
енные фотогра-
фии отца. 

Пока суще-
ствовал Совет-
ский Союз, мы с 
мамой и млад-
шей дочкой — 
внучкой моего 

отца — побывали 
близ Тарту. Могилу 
отцовскую я нашёл 
в 1967 году. Помог 
директор Пуур-
манской средней 
школы Карл На-
анури. К слову, ма-
ма, Зинаида Всево-
лодовна Крайнова, всю войну труди-
лась на химическом факультете Горь-
ковского университета, готовя кадры 
для наших заводов, производящих 
взрывчатые вещества. 

Когда мы приезжали в Пуурмани, 
тогда ещё в Советскую Эстонию, в 
поселковой школе учениками был 
организован уголок памяти моего от-
ца — освободителя их посёлка, а пио-
нерская дружина носила имя стар-
шего лейтенанта А.Д. Крайнова. В 
год 65-летия гибели отца, в канун 
юбилея Великой Победы, моя стар-
шая дочь с сыном и мужем, получив 
шенгенскую визу, отправились на 
машине из Москвы в Тарту покло-
ниться праху деда и прадеда, а также 
и всем двумстам пятидесяти тысячам 
советских воинов, отдавших жизни 
за освобождение Советской Эстонии. 

В Эстонию теперь не съездить. Но 
остаётся память. Вновь и вновь рас-
сказываю внукам и правнукам о 
своём отце, о довоенном детстве. 
Вспоминаю, какие книжки читал 
вслух мне папа. Некоторые из них 

сохранились, и читаю их теперь уже 
правнукам. 

Перечитываем и письма с фронта. 
И перед потомками героев открыва-
ется не только фронтовая жизнь до-
рогих нам людей, не только история 
Великой Отечественной войны в на-
блюдениях и личных переживаниях 
отца, моих дядей, моей тёти, но и 
наша жизнь в тылу, о которой мы, 
взрослые и дети, рассказывали в 
своих письмах на фронт. Вот эта об-
ратная связь воскресила и моё воен-
ное детство, помогла понять, как и 
чем мы жили, как выжили, как умели 
ждать, надеяться и верить. 

Среди посланий военных лет хра-
нится письмо от моей тёти Веры, то-
гда юной связистки, воевавшей на 
южном направлении и освобождав-
шей Донбасс. Это её письмо было ад-
ресовано лично мне, десятилетнему 
мальчику: «Найди на карте город 
Краснодон. Здесь совершили подвиг 
комсомольцы и были зверски убиты 
фашистами. Когда-нибудь, после 
войны, постарайся побывать в этом 
городе». 

Перечитывая сегодня письма с 
войны, мои внуки подходят к карте 
и поражаются той грандиозной па-
нораме борьбы, которая охватила 
многие тысячи километров — от 
Крайнего Севера до южных границ. 

Датированные 1944 годом письма, 
которые мы раскладываем на столе, 
приходили от отца с Ленинградского 
фронта, а от дядей — из норвежской 
тундры, из Киркенеса и Петсамо, из 
Белоруссии, от тёти — с южной 
Украины. Отец не дошёл до Победы, 
а вернувшиеся после войны дяди и 
тётя рассказывали, как радостно 
встречали освободителей на Украи-
не, в Белоруссии, Польше. Разве мог-
ли они представить, что потомки 
бандеровцев вновь появятся у наших 
границ, а их покровители осмелятся 
разговаривать с нами языком санк-
ций и ультиматумов? 

Я думаю о том, как хорошо, что 
внук побывал в Эстонии и положил 
цветы к памятнику моего отца, его 
прадеда. Мои внуки и правнуки знают, 
что 22 июня 1941 года, защищая нашу 
границу, погиб и другой их прадед, 
отец их бабушки Павел Васильевич 
Румянцев, а их прабабушка провела 
четыре страшных года в фашистском 
концлагере Равенсбрюк. Знают, что 
близкие вернулись с войны с боевыми 
наградами, а двоюродный брат моей 

мамы полковник Ни-
колай Андреевич 
Смирнов — с Золотой 
Звездой Героя Совет-
ского Союза. Внуки и 
правнуки прочитали 
все письма с фронта, 
которые мы бережно 
храним.  

… Письма военной 
поры — самое доро-
гое наследие. Что 
может быть ценнее 
духовного, нрав-
ственного наслед-
ства, оставленного 
родными, спасшими 
в лихую годину нашу 
Родину? Каждое по-
коление живёт своей 
жизнью. Каждая 
личность неповто-
рима. Но если мы не 
Иваны, не помнящие 
родства, то всех нас, 
потомков и наслед-
ников победителей, 
объединяет память о 

них. Давайте же хранить эту память 
в каждой семье и передавать её даль-
ше сквозь время. 

Леонард КРАЙНОВ, 
ветеран журналистики. 

г. Москва.

Мы — наследники  
победителей 

 

Почти в каждой семье можно и нужно  
воссоздавать свою историю  

героев фронта и тыла

ОТ РЕДАКЦИИ  
Вот какое волнующее письмо принесла нам на днях почта. Дей-

ствительно, в истории каждой семьи по-своему отразились собы-
тия той гигантской войны и нелёгкий путь к Великой Победе. От-
разились в сохранившихся письмах военной поры, в фотографиях, 
дневниках, которые, может быть, кто-то вёл тогда, в рассказах ве-
теранов. Как важно всё это хранить и по максимуму использовать 
для воспитания наших молодых соотечественников, которым пред-
стоит жить в будущем! 

Но все ли осознают важность того, о чём говорится в публикуе-
мом письме? А как лично вы понимаете свой долг одного из на-
следников победителей? Что знаете о героях фронта и тыла в ис-
тории своей семьи? 

Напишите нам, пожалуйста, об этом и о чём-то другом, что осо-
бенно волнует вас в связи с огромной и важнейшей темой. А мы 
постараемся ваши письма напечатать, чтобы коллективно продол-
жала воссоздаваться необъятная память о великом времени и бес-
смертных его героях. 

ЖДЁМ ВАШИХ ОТКЛИКОВ!

q Памятник красноармейцам, погибшим при 
освобождении Советской Эстонии. Среди них 
и старший лейтенант А.Д. Крайнов.

q Внучка Лидия и правнук Дмитрий 
на могиле А.Д. Крайнова в Пуурмани.

q Это мой отец и его письма с фронта.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Как и в большинстве дру-
гих стран постсоветского 
пространства, демокра-

тия в Таджикистане оказалась 
далека от того образа, который 
рисовался на рубеже 1980-х и 
1990-х годов. Политическая си-
стема в республике жёстко 
структурирована и всецело за-
висит от исполнительной вла-
сти, а точнее, от президента и 
его окружения. Парламент в та-
ких условиях несёт чисто деко-
ративную функцию, а партии 
играют роль статистов, обес-
печивая легитимность правя-
щей группы. Выборы, соответ-
ственно, также являются про-
стой формальностью и мало-
значащим ритуалом.  

Сползание к подобным реа-
лиям началось ещё в 1990-е го-
ды и в целом завершилось де-
сять лет назад. «Водораздел» 
обозначили запрет партии ис-
ламского возрождения и смена 
руководства Коммунистической 
партии Таджикистана (КПТ). 
Возглавлявший организацию с 
1991 года Шоди Шабдолов был 
обвинён в неспособности вы-
строить конструктивные отно-
шения с властью, что якобы от-
разилось на снижении популяр-
ности партии. Новый состав ЦК 
во главе с Исмоилом Талбако-
вым заверил президента и пра-
вительство в своей лояльности 
и готовности работать вместе 
ради «процветания страны».  

Окончательная «зачистка» 
происходила в последние ме-
сяцы, завершившись парла-
ментскими выборами 2 марта. 
Летом прошлого года власти 
объявили о предотвращении 
попытки государственного пе-
реворота. На скамье подсуди-
мых оказались отставные по-
литики и чиновники, среди ко-
торых бывший глава Демокра-
тической партии Саидджафар 
Усмонзода, экс-министр ино-
странных дел Хамрохон Зари-
фи, экс-председатель Верхов-
ного совета Таджикистана Ак-
баршох Искандаров и другие. В 
феврале они были приговорены 
к длительным — от 17 до 27 лет 
— срокам заключения, притом 
что многие из «заговорщиков» 
— лица преклонного возраста.  

Помимо этого, в январе про-
изошла основательная «пере-
тряска» правительства. Постов 
лишились министр обороны, ге-
неральный прокурор и другие 
чиновники, многие из которых 
работали в своей должности 
свыше десяти лет. Среди наибо-
лее вероятных причин событий 
— подготовка почвы к наслед-
ственной передаче власти. Юри-
дические условия уже созданы. 
Старший сын президента — Ру-
стам Эмомали — не только яв-
ляется мэром столицы, но и воз-
главляет верхнюю палату пар-
ламента. Согласно Конституции, 

в случае отставки Эмомали Рах-
мона полномочия главы госу-
дарства перейдут к нему.  

То, что час икс близок, под-
тверждает рост публичной ак-
тивности Рустама Эмомали. Так, 
именно он поздравил соотече-
ственников с наступлением 
2025 года в телевизионном об-
ращении. Однако, по некоторым 
данным, далеко не все предста-
вители правящих кругов Тад-
жикистана согласны с готовя-
щимся транзитом. Для их ней-
трализации и были предприня-
ты упомянутые выше шаги.  

Этой же логике следуют про-
шедшие выборы. Правящая На-
родно-демократическая партия 
Таджикистана (НДПТ) получила 
49 мандатов из 63 — на два боль-
ше, чем в прежнем созыве ниж-
ней палаты парламента. Резуль-
таты остальных четырёх партий 
(Аграрной, Демократической, 
Социалистической и Партии 
экономических реформ), испол-
няющих роль «карманной оп-
позиции», остались точно на том 
же уровне. Одно это вызывает 
серьёзные сомнения в истинно-
сти официальных итогов.  

А вот коммунисты, которые 
были представлены во всех 
прежних созывах, в парламент 
не прошли. Если верить Центр-
избиркому, они набрали мень-
ше всех остальных партий —  
88 тысяч голосов (в 2020 году за 
КПТ проголосовали 132 тысячи 
избирателей). Общаясь с жур-
налистами на брифинге ЦИК, 
посвящённом объявлению ре-
зультатов выборов, председа-
тель партии Миродж Абдуллоев 
заявил, что у него нет претен-
зий к власти. Правда, он выра-
зил сожаление, заметив, что 
коммунистам могли бы дать хо-
тя бы одно место в парламенте. 

 

Как ни печален такой ис-
ход, он был вполне пред-
сказуем. Встраиваясь во 

«властную вертикаль», комму-
нисты обрекают партию на не-
избежное угасание. Благоволе-
ние чиновников не может заме-
нить народную поддержку, тем 
более что буржуазная власть 
боится даже названия комму-
нистической партии и вытал-
кивает её с политической арены, 
едва появляется возможность. 
Таджикские коммунисты такую 
возможность руководству стра-
ны предоставили, не допуская 
даже ограниченной критики со-
циально-экономического курса, 
из-за которого сотни тысяч 
граждан вынуждены уезжать на 
заработки за границу, а веерные 
отключения электроэнергии 
продолжаются большую часть 
года. Теперь будущее КПТ нахо-
дится под угрозой.  

Значимость этого выходит за 
пределы Таджикистана. КПТ 
была последней из компартий 

Центральной Азии, имевшей 
представительство в парламен-
те и сколько-нибудь серьёзный 
вес в обществе. Напомним, в 
Узбекистане и Туркмении заре-
гистрированных коммунисти-
ческих организаций нет с 1991 
года. Все попытки инициатив-
ных групп создать партию на-
талкивались на противодей-
ствие властей.  

В других республиках комму-
нисты прошли путь, схожий с 
КПТ. В Казахстане существовало 
две компартии. Деятельность 
Коммунистической партии Ка-
захстана, оппозиционной пра-
вительству, была запрещена в 
2015 году. Более сговорчивая 
Коммунистическая народная 
партия Казахстана продолжала 
работать, но постепенно ска-
тывалась к неприкрытому оп-
портунизму. Вслед за отказом 
от серпа и молота в качестве 
символики она назвала «уста-
ревшим» положение о диктату-
ре пролетариата. Наконец, в 
2020 году организация сменила 
название на Народную партию 
Казахстана.  

Представление о её нынеш-
ней политике даёт реакция на 
последние президентские вы-
боры, на которых Касым-Жо-
март Токаев победил с резуль-
татом 81 процент. Председатель 
Народной партии Ермухамет 
Ертысбаев (кстати, бывший ми-
нистр культуры и советник Нур-
султана Назарбаева) выступил 
со статьёй «Истоки всенародной 
победы». «…расцениваю про-
шедшие выборы в качестве все-
народного плебисцита в под-
держку стратегического курса 
на построение Нового и Спра-
ведливого Казахстана, — писал 
он. — Такой резкий «левый» по-
ворот стал эффективным отве-
том на чаяния народа. Подтвер-
ждение тому — высокая явка, 
обеспеченная людьми наёмного 
труда, малым и средним бизне-
сом, студенческой молодёжью, 
пенсионерами — проще говоря, 
рядовыми гражданами, кото-
рые хотят социальной справед-
ливости… Идеология народного 
капитализма полностью соот-
ветствует ценностям Народной 
партии Казахстана». 

Фактически сошла с полити-
ческого поля и Партия комму-
нистов Киргизии. Председатель 
ЦК Исхак Масалиев, правда, яв-
ляется депутатом парламента, 
но с 2015 года избирается по 
спискам других партий, кото-
рые при всём желании не на-
звать даже социал-демократи-
ческими.  

Востребованность левых 
идей в Центральной Азии меж-
ду тем высока как никогда. Бед-
ность и неравенство, растущая 
угроза религиозного экстремиз-
ма, интриги внешних сил тре-
буют твёрдого коммунистиче-
ского ответа, основанного на 
чётком классовом подходе. Но 
тенденции пока наблюдаются 
противоположные. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Кому бороться  
за справедливость?

В Таджикистане прошли парламентские выборы. 
Имея заранее запрограммированный исход, они всё же 
принесли некоторые изменения: впервые в парламенте 
не будут представлены коммунисты. Это тревожный 
симптом как для республики, так и для региона в це-
лом, где левое движение слабеет с каждым годом.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Государственное управ-
ление по регулированию 
рынка (ГУРР) КНР отмеча-
ет рост выпуска высоко-
качественной отече-
ственной продукции по 
итогам прошлого года. Так, 
доля продукции обрабаты-
вающих производств, ко-
торая соответствует 
стандартам качества,  
составила 93,93%, что  
на 0,28 п.п. больше, чем  
годом ранее. 

Китай стал глобальным ин-
дустриальным центром и 

единственной страной в мире, 
в которой представлены все 
категории, перечисленные в 
промышленной классифика-
ции ООН. 

Согласно данным мини-
стерства промышленности и 
информатизации КНР на ко-

нец 2024 года, обрабатываю-
щая промышленность страны 
уже 15 лет подряд сохраняет 
лидерство в мире. 

 
q 22 февраля 2025 года. На 
производственной линии 
компании Chongqing Hwa-
sdan Machinery Manufacturing 
Co., Ltd в городе Чунцин.

Упор на качество

Главным действием, всту-
пающим в силу через не-
сколько дней, станет из-

менение импортной пошли-
ны, которая будет установлена 
на нулевом уровне для ряда 
товаров. Например, для мяса 
импортная пошлина составля-
ла 10,8% , для кофе — 9%, для 
сахара — 14%, для кукурузы — 
7,2%, а будет равна нулю. То же 
произойдёт и с ценами на под-
солнечное и оливковое масло. 

По словам вице-президен-
та страны Жералду Алкмина, 

«правительство отказывается 
от налогов в пользу сниже-
ния цен». Меры эти были 
объявлены после встречи с 
министрами и бизнесменами 
из сектора продовольствия и 
поставок во дворце Планал-
ту, резиденции исполнитель-
ной власти в столице страны 
Бразилиа. 

С момента прихода к власти 
президента Бразилии Луиса 
Инасиу Лулы да Силвы в янва-
ре 2023 года власти стремятся 
снизить цены на продукты пи-

тания для борьбы с голодом и 
нищетой. 

Одной из основных инициа-
тив в этом направлении яв-
ляется Программа приобрете-
ния продовольствия (PAA). Она 
содействует развитию семей-
ного фермерства, позволяет 
фермерам, кооперативам и ас-
социациям продавать свою 
продукцию государственным 
организациям, которые затем 
распределяют её среди людей, 
находящихся в условиях не-
хватки продовольствия, сетей 
социальной помощи и госу-
дарственных школ и больниц. 

 
Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Снижаются цены на продукты
Федеральное правительство Бразилии 7 марта 

объявило о пакете мер по снижению цен на продук-
ты питания в супермаркетах.

С амый высокий процент компа-
ний, имеющих задолженности, 
зафиксирован в транспортной 

отрасли. По данным интернет-пор-
тала, почти каждая десятая транс-
портная компания в стране сейчас 
испытывает серьёзные финансовые 
трудности. 

«В транспортной отрасли падение 
цен на грузоперевозки сопровожда-
ется ростом эксплуатационных рас-
ходов, в частности расходов на топ-
ливо и зарплат водителей. Количество 
вакансий в сфере транспорта оцени-
вается более чем в 100 тыс.», — гово-
рится в материале. 

Сектором с наибольшей задолжен-
ностью — почти 9 млрд злотых (около 
2,3 млрд долл.) была названа торговля. 
Далее следуют промышленность —  
6,9 млрд злотых (около 1,7 млрд долл.), 
а также строительство и транспортная 
сфера — более 5,6 млрд злотых (около 
1,4 млрд долл.) и 3,3 млрд злотых (почти 
836 млн долл.) соответственно. 

Задолженность, превышающая  
2 млрд злотых, была зафиксирована и 
в профессиональной, научной, техни-
ческой деятельности, а также в сфере 
рынка недвижимости. 

В целом сумма задолженности ком-
паний с просрочкой более 30 дней и 
не менее 500 злотых, по последним 
данным на конец декабря прошлого 
года, превысила 43,8 млрд злотых 
(около 11,1 млрд долл.).

Польские компании 
тонут в долгах

Количество компаний-должников в Польше в соответствую-
щем реестре BIG InfoMonitor сегодня превышает 331 тыс., что 
на 12,3% больше, чем годом ранее. Об этом информирует БЕЛТА 
со ссылкой на финансовый интернет-портал Money.pl.

Не успели в минув-
шее воскресенье за-
вершиться предвари-
тельные консульта-
ции победивших на не-
давних выборах в бун-
дестаг консервато-
ров из ХДС/ХСС с со-
циал-демократами 
(СДПГ) по вопросам 
формирования правя-
щей коалиции, как на 
это событие быстро 
отреагировали не-
мецкие избиратели. 
Причём их реакция 
оказалась совсем не 
такой, какую ожидали 
победители выборов. 

 

Р адость вероятного бу-
дущего канцлера ФРГ 
Фридриха Мерца и 

его однопартийцев оказа-
лась сильно омрачена ре-
зультатами опросов обще-
ственного мнения о по-
пулярности главных поли-
тических сил страны, обна-
родованных в минувший 
понедельник. Как сообщил 
таблоид «Бильд», рейтинг 
блока консервативных пар-
тий опустился сразу на два 
процента всего за одну не-
делю. Несложно предполо-
жить, что произошло это в 
результате тех самых пред-
варительных коалицион-
ных консультаций с соци-
ал-демократами, итоги ко-
торых стали известны уже 
9 марта. 

Некоторые из достигну-
тых партиями-партнёрами 
договорённостей, очевид-
но, сильно не понравились 
избирателям ХДС. Согласно 
опубликованным результа-
там опросов, весьма не-
обычный метод, придуман-
ный лидером немецких 
консерваторов Фридрихом 

Мерцем для усиления дол-
говой нагрузки, вызвал не-
однозначную реакцию у 
граждан страны, в том чис-
ле у многих сторонников 
ХДС. Намерение Мерца 
привлечь сотни миллиар-
дов евро дополнительных 
инвестиций через меха-
низм специальных фондов, 
что может обернуться ко-
лоссальным дефицитом 
бюджета ФРГ в ближайшие 
годы, сразу снизило под-
держку ХДС/ХСС с почти 
30% до менее чем 28% всего 
за неделю. Будущие пред-
полагаемые партнёры по 
правительственной коали-
ции планируют с целью 
реализации этой инициа-
тивы ещё до первого засе-
дания бундестага в новом 
составе, которое намечено 
на 25 марта, внести в пар-
ламент старого созыва кон-
ституционную поправку с 
целью реализации предло-
жения о повышении гос-
долга ФРГ и создания двух 
мегафондов — на развитие 
вооружённых сил и инфра-
структуры страны. Мест-
ные СМИ в связи с этим 
уточняют, что суммарно в 
них может быть привлече-
но 900 миллиардов евро. 
Сумма огромная, и не слу-
чайно она столь сильно от-
пугнула недавних избира-
телей, голосовавших за 
консерваторов. 

Ситуацией весьма гра-
мотно воспользовалась 
правая «Альтернатива для 
Германии» (АдГ), показав-
шая на выборах второй 
после ХДС/ХСС результат. 
Её руководители уже со-
общили, что их партия 
«оспорит в конституцион-
ном суде принятие поправ-
ки в Конституцию старым 
составом бундестага». 

Интересно при этом, что 
по результатам опроса вто-
рой участник переговорно-
го процесса — Социал-де-
мократическая партия Гер-
мании (СДПГ) действующе-
го пока канцлера Олафа 
Шольца, которая, как ожи-
дают местные наблюдате-
ли, станет младшим парт-
нёром ХДС/ХСС по будущей 
коалиции, напротив, усили-
ла свои позиции на 1% — до 
16%. Ещё одной партией, 
для которой прошедшая не-
деля была обозначена по-
зитивной динамикой, стали 
«Левые», также прибавив-
шие к своему рейтингу 1%. 
Теперь эта партия, которой 
ещё за несколько дней до 
выборов в бундестаг про-
рочили менее 5%, необхо-
димых для попадания в 
парламент страны голосов, 
на данный момент обладает 
уже двузначным уровнем 
поддержки — 10%. 

Сохранила, согласно 
опросу, свои солидные по-

зиции среди избирателей 
страны правая «Альтерна-
тива для Германии» (АдГ), 
которой уготована в новом 
составе бундестага роль ли-
дера оппозиции. Уровень её 
поддержки среди граждан 
ФРГ продолжает все по-
следние недели балансиро-
вать выше отметки в 21%. А 
вот рейтинг «Зелёных» не-
сколько снизился — до 11% 
поддержки.  

Напомним, что в минув-
шие выходные будущий 
вероятный канцлер ФРГ 
Фридрих Мерц заявил об 
успешном завершении 
предварительных перего-
воров, на которых блоку 
ХДС/ХСС и СДПГ удалось 
достигнуть важного согла-
шения, охватывающего в 
том числе вопросы усиле-
ния пограничного контро-
ля и депортации мигран-
тов. По мнению обеих уча-
ствовавших в консульта-
циях сторон, путь к офи-
циальным переговорам о 
формировании правящей 
коалиции и нового прави-
тельства страны теперь 
окончательно открыт. 
Объявить о создании но-
вого правительства ФРГ 
руководители консервато-
ров и социал-демократов 
рассчитывают не позднее 
20 апреля. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Ещё не у власти, 
но избирателей 

уже напугали

БУХАРЕСТ. Конституционный суд Румы-
нии оставил в силе решение Центризбирко-
ма, отклонившего регистрацию независимого 
кандидата Кэлина Джорджеску для участия 
в майских президентских выборах. После 
того, как самый популярный политик страны, 
чей рейтинг превышает 40%, лишился воз-
можности баллотироваться, с ним встретятся 
лидеры оппозиционных политических фор-
мирований — Джордже Симион, глава Аль-
янса за объединение румын, и председатель 
Партии молодых людей Анамария Гаврилэ. 
Цель консультаций — консолидация про-
тестного электората и  выдвижение нового 
единого кандидата.   
БРАТИСЛАВА. Словацкие активисты пе-

редали президенту страны Петеру Пеллег-
рини петицию за отмену «неэффективных, 
несправедливых и наносящих ущерб рес-
публике» антироссийских санкций. Под до-
кументом подписались более 453 тысяч че-
ловек. Как подчеркнул инициатор акции — 
председатель местного гражданского объ-
единения «Брат за брата» Матуш Алекса, 
словацкий народ не интересуют политиче-
ские игры, его интересует то, чтобы сырьё 
покупалось по разумной цене и торговля 
продолжалась так, как это было раньше.   
ТБИЛИСИ. Суд в Грузии приговорил экс-

президента республики Михаила Саакашви-
ли к девяти годам заключения по делу о 
растрате около 9 млн лари (более 3,2 млн 
долларов). Во время оглашения приговора 
бывший лидер республики не присутствовал 
на заседании и не подключился по видео-
связи. Обвинение в хищении госсредств Саа-
кашвили предъявили в 2014-м. По сведе-
ниям генпрокуратуры, значительная часть 
этой суммы была израсходована в 2009 — 
2012 годах на личные нужды политика, в 
том числе предметы роскоши.  
САНА. Йеменские хуситы возобновят ата-

ки на торговые и военные суда Израиля, на-
ходящиеся в Красном и Аравийском морях, 
в связи с истечением крайнего срока дей-
ствия четырёхдневного ультиматума о до-
ступе гумпомощи в сектор Газа, сообщил 
представитель сформированных мятежни-
ками вооружённых сил Яхья Сариа. Он также 
добавил: каждый корабль еврейского госу-
дарства, замеченный на обозначенной тер-
ритории, подвергнется незамедлительному 
нападению, и это решение останется в силе 
до тех пор, пока не будут открыты КПП для 
пропуска гумконвоев в палестинский анклав.    
БЕРЛИН. Партия «Союз Сары Вагенкнехт 

— за разум и справедливость» (ССВ) обрати-
лась в Конституционный суд Германии с 
требованием пересмотреть результаты до-
срочных выборов в бундестаг. По результа-
там выборов 23 февраля ССВ получила 
4,972% голосов, однако основательница по-
литобъединения рассказала немецким СМИ 
о «нескольких тысячах голосов», которые, 
видимо, ошибочно отдали другим партиям 
или признали недействительными. К слову, 
согласно исследованию телеканала ZDF, 64% 
респондентов  недовольны результатами 
парламентских выборов.  
ВАШИНГТОН. Сторонников палестин-

ского движения ХАМАС будут депортиро-
вать из США, их визы и виды на жительство 
будут аннулированы, сообщил госсекретарь 
Марко Рубио.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Группа китайских исследователей 
объявила на днях о важном прорыве, ко-
торый достигнут в разработке двига-
теля космического аппарата. 

 

Испытанный ими магнитоплазмодинами-
ческий двигатель большой тяги мощ-

ностью 100 кВт призван проложить путь к бу-
дущим космическим путешествиям, может 
найти применение в межзвёздной навигации, 
межпланетных перевозках грузов и исследо-
вании дальнего космоса. 

Двигательная установка работает за счёт иони-
зации топлива с образованием плазмы, которая за-
тем ускоряется электромагнитным полем с обра-

зованием высокоскоростного потока частиц, соз-
давая тем самым тягу, заявил его разработчик — 
Сианьский институт аэрокосмического движения. 

Китайские исследователи использовали но-
вые материалы, напечатанные на 3D-принте-
ре, и технологию высокотемпературных сверх-
проводящих магнитов, что позволило двига-
тельной системе достичь эффективной вход-
ной мощности более 100 кВт. В настоящее 
время мощность таких двигателей обычно со-
ставляет десятки киловатт. 

По данным упомянутого института, эта уста-
новка может быть использована для обеспече-
ния мощной и надёжной тяги для больших и 
сверхбольших космических аппаратов Китая.

Для будущих космических полётов

ТРУД И КАПИТАЛ

Переговоры по коллектив-
ному контракту велись с 
января 2025 года, но на 

последней встрече профсоюз 
отклонил предложение Фин-
ской федерации пищевой про-
мышленности (ETL), представ-
ляющей интересы собственни-
ков. «У нас нет другого выбора, 
кроме как объявить забастовку 
с целью достижения разумных 
коллективных соглашений для 
всех работников пищевой про-
мышленности», — обозначили 
свою позицию в профсоюзной 
организации.  

Камнем преткновения стал 
вопрос о повышении заработ-
ной платы. Работодатели пред-
ложили увеличить жалованье 
на 2,5% в текущем году, на 2,7% 
в следующем и ещё на 2,4% в 
2027-м. Однако этот вариант 
был отвергнут. По словам главы 
SEL Вели-Матти Кунтонена, та-
кое повышение не соответству-
ет ожиданиям профсоюза и не-
приемлемо для персонала. Кро-
ме того, недовольство работ-
ников вызвало намерение ком-
паний отменить двойную опла-
ту ночных смен и сократить 
компенсации за работу в воскре-
сенье. Как считает активистка 

Пяйви Лемпинен, в пищевой 
промышленности до сих пор 
сохраняется низкий уровень за-
работка. В перспективе это мо-
жет привести к тому, что про-
фессия пекаря станет менее 

привлекательной для граждан, 
а предприятия столкнутся с де-
фицитом кадров. 

Волну негодования также 
спровоцировали планы собст-
венников по изменению гра-
фика работы. Персонал убеж-
дён, что в итоге ему придётся 
выбирать между 10-часовым 
рабочим днём и шестидневной 
рабочей неделей. В профсоюзе 

разделяют эти опасения: такой 
порядок повлечёт повышение 
нагрузки на сотрудников и ска-
жется на качестве продуктов 
питания. 

Между тем эксперты прогно-

зируют как минимум частич-
ные перебои с поставками хле-
бобулочных изделий в магази-
ны, а компании пытаются смяг-
чить последствия стачки и про-
должить выпечку хлеба.  

Впрочем, «эффективные 
управленцы» уже осудили за-
бастовку, назвав её безответ-
ственной и недальновидной. 
«Вместо того чтобы работать 

вместе, чтобы найти устойчи-
вое решение, профсоюз SEL вы-
брал путь, который ставит под 
угрозу рабочие места, мешает 
бизнесу и нарушает функцио-
нирование всей продоволь-

ственной цепи», — заявила 
представитель ETL Энн Сомер. 

Тем не менее в профсоюзе 
сохраняют надежду на дости-
жение компромисса. По мне-
нию лидера SEL Вели-Матти 
Кунтонена, стороны вернутся 
за стол переговоров уже на сле-
дующей неделе.  

Отметим, что забастовка пе-
карей — лишь часть масштаб-
ных трудовых споров в фин-
ской пищевой промышленно-
сти. Сейчас SEL и ETL обсуж-
дают коллективные договоры, 
охватывающие около 25 тысяч 
сотрудников в хлебопекарной, 
мясной и молочной отраслях, а 
также в области пивоварения и 
производстве безалкогольных 
напитков. Если ситуация вновь 
обострится, то этот месяц озна-
менуется новыми конфликта-
ми. Так, с 23 по 28 марта работу 
могут остановить три крупней-
шие пивоваренные компании 
«Хартволл», «Ольви» и «Синеб-
рюккофф». А с 25 по 27 марта к 
ним присоединятся предприя-
тия пищевой промышленности 
«Аппетит», «Атриа», «Эйч-Кей 
Фудс», «Поуту», «Саариойнен» 
и «Снеллманин Коккикартано». 

Ранее «Правда» уже сообщала 
о протестных акциях в секторе 
торговли, вызванных провалом 
в переговорах между профсою-
зом работников сферы обслу-
живания и Финской торговой 
федерацией. В результате ра-
боту приостановили такие 
крупные торговые сети, как 
«Кеско», «С-Груп», «Лидл», «Хал-
па-Халли» и «Токманни». 70 ты-
сяч бастующих потребовали по-
вышения заработка на 10%, га-
рантий защиты от увольнений 
и улучшения условий труда для 
персонала с неполной заня-
тостью. 

Иван ПЛОТНИКОВ.

Бунт финских пекарей
На этой неделе финские граждане рискуют остать-

ся без хлеба. 11 марта в Финляндии началась шести-
дневная забастовка, организованная профсоюзом ра-
ботников пищевой промышленности (SEL). Массовая 
акция протеста, в которой участвовали 2 тысячи че-
ловек, охватила 150 пекарен по всей стране. Под удар 
попали такие гиганты отрасли, как «Ваасан», «Фацер» 
и «Лантманнен Юнибэйк». Причина стачки — разно-
гласия по оплате и условиям работы между сотруд-
никами и владельцами предприятий.
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Стирание истории 
в угоду карнавалу  
Для губернатора Респуб-

лики Карелия Артура Пар-
фенчикова горькая тема с 
финскими концлагерями, 
похоже, является лишь по-
водом для пиара. В середи-
не 2024 года глава респуб-
лики красовался на первых 
полосах газет, ведь в суде 
он «в качестве заинтересо-
ванного лица» выступил за 
признание геноцидом со-
ветского народа преступ-
лений Финляндии в годы 
Великой Отечественной 
войны. 

Но когда разговор захо-
дит о Киндасово — месте, 
где этот геноцид происхо-
дил, — Парфенчиков укло-
няется от ответа и защища-
ет туристический бренд 
«весёлой деревни». На 
встрече с жителями Пря-
жинского района 27 февра-
ля губернатор ответил про 
Киндасово следующее: «На-
ши предки воевали за то, 
чтобы сохранялась наша ис-
тория, наша культура. Кин-
дасово — это часть нашей 
культуры... Я реально пом-
ню, как в детстве мы читали 
эти сказки, эти прибаутки. 
Ну война же не уничтожила 
эту культурную часть, со-
вершенно очевидно». Дру-
гими словами, массовая ги-
бель людей для губернатора 
— это просто один из исто-
рических слоёв, который 
можно игнорировать, если 
он мешает туристическому 
бизнесу. 

В администрации Пря-
жинского района вам могут 
сказать, что усилиями 
предпринимателей и вла-
стей в Киндасово устано-
вили мемориал памяти 
жертв концлагеря. Но это, 
наоборот, воспринимается 
как грубый циничный жест 
и попытка покупки «ин-
дульгенции»: вот вам место 
памяти в скрытом уголке, а 
на соседней улице мы так 
же будем веселиться и пры-
гать в штаны. 

«Давайте про концлагерь. 
Если посмотреть с начала 
сотворения мира, то вся 
земля усыпана трупами», — 
сказала предприниматель-
ница и поселковый депутат 
от «Единой России» Ю. Тол-
мачёва на собрании, отве-
чая на критику. Фактиче-
ски этим высказыванием 
она предложила восприни-
мать массовую гибель лю-
дей в концлагере как исто-
рическую неизбежность, не 
стоящую особого внимания. 
Такой подход обесценивает 
память о жертвах и открыто 
демонстрирует, что траги-
ческая история деревни для 
местных властей и бизнеса 
— лишь неудобный фон для 
туристического бренда. 

Предприниматели пы-
таются оправдать карнава-
лизацию деревни суще-
ствованием фольклорных 
баек, в которых киндасов-
цы изображаются незадач-
ливыми простаками. Одна-
ко использование этих 
анекдотов для оправдания 
танцев на костях — это чу-
довищная манипуляция. 
Истории XIX века и сбор-
ники сказок XX века — 
лишь часть устного народ-
ного творчества, не имею-
щая ничего общего с кон-
центрационным лагерем и 
страданиями людей. Пре-
вращение места, где гибли 
люди, в развлекательный 
центр под предлогом «тра-
диционного фольклора» — 
это плевок в лицо памяти 
жертв. Это сознательное 

размывание границ между 
трагедией и фарсом, под-
мена истории ярмарочной 
бутафорией. Власти и пред-
приниматели, прикрываю-
щиеся старыми шутками, в 
реальности смеются над 
мёртвыми. 

 
Как в Киндасово 

появился ежегодный 
праздник? 

В начале ХХ века деревня, 
похоже, преуспевала. В 
1930-е годы были построе-
ны здесь некоторые круп-
ные бревенчатые дома, ко-
торые сохранились до сих 
пор и становились уже не-
вольными предметами экс-
курсий. Но после тридцатых 
киндасовцев ждали одни 
трагедии. Часть попали под 
репрессии, остальных жда-
ла война. Мужчины отправ-
лялись на фронт, ещё не 
зная, что их деревня станет 
одним из самых жутких 
концентрационных лагерей 
в Карелии. 

В начале 1980-х фолькло-
рист и хореограф Виола 
Мальми создала ансамбль 
из местных бабушек. Это 
было поколение 1900—1920-х 
годов, то есть люди, кото-
рые в зрелом возрасте за-
стали ужасы войны, потеря-
ли семьи, кормильцев и де-
тей, были свидетелями 
концлагеря. Для них вы-
ступление было не просто 
развлечением, а способом 
пережить травму прошлого. 

Таким образом в Кинда-
сово и возник ежегодный 
праздник: на нём выступа-
ли сами жители. Потом 
праздник стал инструмен-
том заработка: на нём стали 
звучать фонограммы поп-
совых песен, а фольклор  
заменялся карнавалом и 
ларьком с сувенирами. Из-
за этого в 1995 году В. Маль-
ми отказалась принимать 
участие в праздниках. Для 
жителей они тоже потеряли 
всякую ценность, но раз в 
год ещё можно было стер-
петь шум и мусор. 

Сегодня же праздники в 
деревне проводятся еже-
дневно. Традиция фолькло-
ра заменена карнавалом, 
пародийным шоу для тури-
стов, а уважение к истории 
вытеснено коммерческой 
выгодой. В деревне уже от-
крыт музей самогона, куда 
гости возят сувенирные бу-

тылки и даже самогонные 
аппараты. Память о конц-
лагере в Киндасово подме-
няется балаганом, где глав-
ные «экспонаты» — алко-
голь и фальшивый фольк-
лор. Жители Киндасово, по-
томки тех самых бабушек 
из ансамбля, потомки тех 
людей, кто жил здесь ещё в 

начале ХХ века и раньше, 
переживают новую травму: 
предприниматели, исполь-
зуя свой властный ресурс и 
поддержку губернатора, 
пытаются сделать из траги-
ческого места «самую весё-
лую деревню» в федераль-
ном масштабе. Буквально 
недавно «самую весёлую де-
ревню» прорекламировали 
в программе «Поехали!» на 
Первом канале. Таким об-
разом, всё больше людей 
становятся невольными со-
участниками этой мораль-
ной катастрофы. 

Борьба с жителями 
любой ценой 

Предприниматели (Ю. Тол-
мачёва, С. Хребтова), они же 
депутаты Пряжинского по-
селкового Совета, они же 
распорядители обществен-
ной организации фонд Пря-
жинского района «Вместе», 
неспроста выбрали деревню 
Киндасово, хотя не имели к 
ней никакого отношения. 
Во-первых, они живут в  
10 км от деревни (в посёлке 
городского типа Пряжа); во-
вторых, они принимали 
участие в организации еже-
годного праздника в дерев-

не Киндасово в 2010-х. 
Предприниматели пред-
ставлялись фольклористами 
и историками, ходили по 
домам ещё ничего не подо-
зревавших жителей и соби-
рали информацию о про-
шлом. Особенно их заинте-
ресовал Кузьма Трифонов, 
киндасовец, который в ХХ 

веке соорудил мельницу. 
Жители даже сообщили 
предпринимателям, где на-
ходится мельничный жёр-
нов. Они ещё не знали, чем 
для них всё это обернётся. 
Кажется, для зажиточной 
деревни начала ХХ века та-
кая простая аграрная тех-
нология, как мельница с во-
дяным колесом, не являлась 
каким-то вопиющим инже-

нерным прорывом. А пред-
приниматели взяли да по-
лучили грант в Фонде куль-
турных инициатив на 4 млн 
рублей, выкупили участок 
под ИЖС и построили на 
нём амбар с мельничным 
колесом внутри. Случилось 
это в 2022 году, и вот уже 
три года они пытаются пе-
ревести участок в «рекреа-
цию», чтобы законно водить 
туда посетителей. Вот и сей-
час этот участок выставлен 
на слушания. 

Но в 2022 году была дру-
гая риторика: мельницу со-
бирались установить на во-
ду, рядом с общественным 
колодцем. Жителям стало 

ясно, что с таким сосед-
ством с туристическим объ-
ектом, к которому посто-
янно будут водить тури-
стов, колодец всё время бу-
дет загрязнён. Это уже по-
кушение на экосистему. 
Жители резко выступили 
против, тем самым поме-
шав установке водяного ко-

леса в реку Шуя. Тем не ме-
нее предприниматели с 
разрешения администра-
ции перекопали участок 
над колодцем, чтобы уста-
новить стенды, и нарушили 
верхний слой почвы: теперь 
в колодец постоянно по-
падает грязь. 

Ещё одним горьким по-
следствием рассказов жи-
телей о Кузьме Трифонове 
стала установка его кари-
катурной деревянной ко-
пии. Киндасовский мель-
ник погиб при трагических 
обстоятельствах, а теперь 
его карикатура сидит на 
скамейке у входа в амбар с 
мельницей. Его правнукам, 
которые борются против 
турбизнеса в деревне, 
больно и горько видеть, как 
память об их предке пре-
вращают в очередной ат-
тракцион.  

Жители Киндасово живут 
в вечном напряжении, опа-
саясь дальнейшего расши-
рения туристической зоны. 
В конце 2022 года жители 
узнали о публичных слуша-
ниях, в которых зону Ж1 в 
Киндасово предлагали ис-
пользовать для туристиче-
ского обслуживания, пред-
принимательства и отдыха 
(рекреации). Изначально 
слушания собирались про-
вести тихо, в Пряже (10 км 
от Киндасово) в будний 
день, но жители настояли, 
чтобы слушания проводи-
лись в Киндасово в выход-
ной день. Тогда около сотни 
человек проголосовали 
против и лишь четверо про-
голосовали «за». Планы 
предпринимателей и адми-
нистрации застопорились, 
и они начали искать обход-
ные пути.  

Жители стали разбирать-
ся в организации турбизне-
са и наткнулись на любо-
пытный факт: в Киндасово 
существует ТОС (террито-
риальное общественное са-
моуправление). Эта струк-
тура создаётся для решения 
вопросов, касающихся об-
щего блага местных жите-
лей, но оказалось, что её 
ещё в 2019 году организо-
вали предприниматели и 
использовали для при-
влечения дополнительных 
средств на свой бизнес. Как 
выяснилось, решение о его 
создании принималось в 
Пряже, а не в Киндасово, и 
большинство местных жи-
телей даже не знали об 
этом. Уже в процессе рабо-
ты ТОС его ресурсы и на-
правлялись на покупку 
предметов, не имеющих от-
ношения к благоустройству 
деревни, таких как тульский 
самовар и музыкальные ин-
струменты. Всего предпри-
ниматели успели реализо-
вать три проекта. Всё это 
указывает на возможное 
злоупотребление доверием 
жителей и нецелевую рас-
трату средств, что подтвер-
ждается документами и 
признанием Ю. Толмачёвой 
на собрании. 

Однако к 2022 году стало 
ясно, что дальнейшее ис-
пользование этой схемы 
может вызвать вопросы у 
жителей. Чтобы избежать 
скандалов, предпринима-
тели и администрация по-
спешно передали ТОС под 
управление местных жи-
телей. Казалось бы, хоро-
ший жест, но вместе с 
управлением им достались 
и проблемы. 

В последнем проекте, ко-
торый реализовали ещё при 
предпринимателях, была 
построена детская площад-
ка. На бумаге всё выглядело 
красиво, но в реальности её, 
похоже, сделали из самых 
дешёвых материалов. В 
итоге площадка буквально 
разваливается: вместо нор-
мального покрытия — 
строительный щебень, а 
конструкции постоянно 
требуют ремонта. Теперь 
жители вынуждены латать 
последствия чужого «хозяй-
ствования». 

Самое печальное, что 
раньше на месте «площадки 
за миллион» была нормаль-
ная детская площадка с ес-
тественным покрытием. 
Добротные бревенчатые 
качели предприниматели 
перенесли в туристическую 
зону, оставив жителям кот-
лован с песком и щебнем, а 
также небезопасными кон-
струкциями сомнительного 
качества. 

В 2023 году пряжинские 
власти вместе с мини-
стерством экономического 
развития (на момент напи-
сания глава министерства 
О. Ермолаев — выходец из 
Пряжи) постарались сни-
зить градус конфликта, за-
являя, что предпринимате-
ли «отошли в сторону». То-
гда, по словам предприни-
мателей, они пошли на 
«беспрецедентные уступ-
ки»: перестали использо-
вать общественные туале-
ты, которые раньше ис-
пользовались только раз в 
год, на ежегодном праздни-
ке (туалеты располагались 
рядом с жилыми домами и 
памятником героям Вели-
кой Отечественной войны); 
сделали небольшую парков-
ку для автобусов, на кото-
рую всё равно не рискуют 
заезжать многие водители 
(до этого автобусы оставля-
ли просто на дороге); убра-
ли карикатурные деревян-
ные скульптуры «жителей», 
расставленные по всей де-
ревне, но оставили лишь 
одну именную: «Кузьму 
Трифонова» посадили на 
скамейку на участке с ам-
баром (в конце 2024 года 
скульптуру переставили на 
туристическую тропу).  

Жителям депутаты-пред-
приниматели постоянно 
напоминают: «ваши права 
заканчиваются за вашим 
забором». Они пытаются 
всякими способами пода-
вить волю жителей, с их 
слов, даже прибегают к 
угрозам. 

Стратегия поведения 
предпринимателей в соцсе-
тях больше напоминает ин-
фовойну: всё отрицать, об-
винять жителей в глупости 
и зависти, подать этот кон-
фликт как личностный, что 
заставляет жителей ещё 
сильнее усомниться в их го-
товности к конструктивно-
му диалогу. 

 
Слушания 

без слушателей, 
или Махинации 
на «Госуслугах» 

В Пряжинском районе 
публичные слушания пре-
вратились в инструмент 
давления. Администрация 
использует платформу «Гос-
услуг» не для диалога, а 
дли того, чтобы исключить 
неугодных участников. 
Жители Киндасово уже не 
первый раз сталкиваются с 
ситуацией, когда их мне-
ние просто не учитывает-
ся. В 2024 году админист-
рация провела слушания с 
грубыми нарушениями, а 
затем, когда жители пошли 
в суд, отменила результаты 
ещё до решения. Суд отка-
зался рассматривать дело 
по сути, ведь формально 
ничего уже не было. Так 
чиновники выстроили 
удобную схему: продви-
гать нужные решения, а 
при сопротивлении просто 
делать шаг назад, создавая 
видимость законности и 
избегая юридической от-
ветственности. 

В ходе судебных разбира-
тельств выяснилось, что 
среди голосовавших подо-
зрительно много чиновни-
ков из Пряжи, а два из трёх 
участков, которые фактиче-
ски использовались пред-
принимателями для тури-
стических нужд, даже не 

были оформлены за ними. 
Однако уже после суда ад-
министрация опубликовала 
совершенно иную инфор-
мацию: участки ещё в июне 
2023 года были переданы в 
пользование Хребтовой С.Г. 
для организации зон отды-
ха, и этот договор действует 
до 2026 года. То есть адми-
нистрация сначала ссыла-
лась на выписку из Росре-
естра, а затем внезапно 
«нашла» документы о пере-
даче. Это простая халат-
ность или намеренное со-
крытие информации? Воз-
никает логичный вопрос: а 
какие ещё сведения могут 
оказаться «потерянными» 
или искажёнными? И если 
уж администрация не мо-
жет разобраться в статусе 
земель, как ей можно дове-
рять принятие стратегиче-
ских решений, влияющих 
на весь район? 

В 2025 году схема повто-
ряется. Слушания снова на-
значены через платформу 
обратной связи на «Госуслу-
гах», а значит, участвовать 
могут только зарегистриро-
ванные жители Пряжинско-
го городского поселения  
(а туда входят пгп Пряжа,  
д. Киндасово и д. Маньга). 
Собственники земли, про-

писанные в Петрозаводске 
и других городах, автома-
тически исключены из про-
цесса. Их мнения не спра-
шивают, их интересы не 
учитывают. А вот те, кто не 
имеет никакого отношения 
к деревне, но имеет прописку 
в Пряже или Маньге, могут 
спокойно голосовать. Жи-
тели ответили петицией, 
требуя отменить результа-
ты голосования и прекра-
тить использование ПОС. И 
вновь — сначала земли пе-
ревели в «рекреацию», за-
тем решение было отмене-
но. Вероятнее всего, адми-
нистрация пошла на это из-
за грубых нарушений в опо-
вещении. 

Через несколько дней те 
же участки вместе с ещё од-
ним снова выставлены на 
слушании, теперь уже с ми-
нимально соблюдёнными 
сроками оповещения. Всего 
9 участков общей площадью 
два гектара, что грозит ка-
тастрофическим расшире-
нием туристической зоны и 
увеличением потока тури-
стов. Администрация сама 
разрешила себе проводить 
слушания через «Госуслуги» 
решением совета Пряжин-
ского района от 26 июня 
2024 гола. Вопрос лишь в 
том, почему главу района 
А. Ореханова и других пред-
ставителей администрации 
не волнует, что такой фор-
мат нарушает Градострои-
тельный кодекс РФ? Это по-
хоже на общую тактику ад-
министрации Пряжинского 
района: проверять границы 
допустимого, действовать 
по принципу «если пройдёт 
— значит, законно». 

Администрация осознан-
но использует несовершен-
ство системы, чтобы ли-
шить владельцев участков 
права голоса. С помощью 
бюрократической волокиты 
и юридических уловок, чи-
новники затягивают про-
цесс, делая ставку на уста-
лость людей. Чем хитрее 
механизм манипуляции, 
тем сложнее его объяснить 
людям, тем больше време-
ни и сил потребуется жите-
лям, чтобы защитить свои 
земли. 

Ответ министерства эко-
номического развития Ка-
релии полностью оправды-
вает происходящее. Чинов-
ники сообщают, что ис-
пользование платформы 
обратной связи — это спра-
ведливый и прозрачный 
механизм волеизъявления. 
Но что это за справедли-
вость, если собственников 
земли в Киндасово попро-
сту лишают права голоса? 
Что это за прозрачность, ес-
ли администрация сама ре-
шает, чьи голоса должны 
учитываться, а чьи — нет? 

 
Бизнес 

важнее памяти 
Несмотря на усилия жи-

телей, их голоса остаются 
заглушёнными. Манипуля-
ции с публичными слуша-
ниями, платформами для 
голосования, общественны-
ми организациями и игно-
рирование прав местных 
жителей — всё это показы-
вает, как чиновники и пред-
приниматели пытаются 
претворить свои планы без 
учёта интересов реальных 
людей, обходя юридиче-
скую ответственность. Та-
кой подход к истории и па-
мяти вызывает тревогу: что 
ещё нужно, чтобы наконец 
кто-то из федеральных вла-
стей обратил внимание на 
то, что происходит в Кин-
дасово? 

С каждым годом трагиче-
ская история с концлагерем 
постепенно исчезает из об-
щего поля зрения: её вы-
тесняют туристическими 
аттракционами вроде музея 
самогона. Этот процесс 
нельзя игнорировать. При-
зывы к справедливости и 
уважению к прошлому не 
должны ограничиваться 
только местными жителя-
ми: они должны быть услы-
шаны на уровне всей стра-
ны. Власти обязаны остано-
вить превращение Кинда-
сово в безликий туристиче-
ский объект, забывший о 
своих корнях. Мы обраща-
емся к федеральным орга-
нам власти, СМИ и обще-
ственным организациям с 
призывом обратить внима-
ние на эту проблему и со-
хранить историческую па-
мять, прежде чем её окон-
чательно превратят в фарс. 

 
Анастасия ЖИЛИНА.

Бывший концлагерь не может быть 
самой весёлой деревнейЖители Киндасово уже несколько лет борются за то, чтобы 

их деревня, в которой в годы Великой Отечественной войны был 
финский концлагерь, перестала считаться «самой весёлой дерев-
ней в России». Но администрация Пряжинского района и республи-
канские власти Карелии не считаются ни с жителями, ни с исто-
рической справедливостью, они грезят о «развитии туризма». 
Деревню пытаются превратить в увеселительную туристиче-
скую базу с мероприятиями по всей территории, что, безусловно, 
противоречит интересам жителей. Всё происходит за их спина-
ми: сообщают, что предприниматели подвинулись в сторону, а 
тем временем администрация переводит в «рекреацию» 9 уча-
стков в центре деревни общей площадью 2 гектара, давая «зелё-
ный свет» карнавализации трагического места.  

С 1941 по 1944 год Киндасово было превращено в финский кон-
центрационный лагерь. Деревня была окружена колючей проволо-
кой, несколько домов использовались как тюрьмы. Вернувшиеся из 
эвакуации жители рассказывали, что их дома пришлось отмывать 
от крови. Но не все жители успели эвакуироваться в 1941-м. Тем, 
кто остался, пришлось столкнуться с жестокими условиями со-
держания лагеря и изматывающей работой на лесозаготовках. 
Некоторые следы тех времён сохранились до сих пор: колючая 
проволока, впившаяся в стволы деревьев, свидетельства очевид-
цев, которые ещё живы. Однако, вместо того чтобы стать ме-
стом памяти и скорби, Киндасово преподносят как «самую 
весёлую деревню».

q Мемориал жертвам финского концентрационного лагеря.

q Жители Киндасово голосуют против того, чтобы их деревня считалась «самой весёлой» 
в России.

q Выступление губернатора А. Парфенчикова на суде в Пе-
трозаводске.

q Карикатурная деревянная скульптура.


